

Disminuyó en 2,5% el año pasado:

Productividad acumula siete trimestres consecutivos de caídas y afecta a la actividad

Para Felipe Larraín, director de Clapes UC, el resultado demuestra que la economía “está lejos de despegar” y dificulta expandir el PIB por sobre el 2%.



Todos los índices de productividad, corregidos por distintos factores como calidad del empleo, disminuyeron el año pasado

CATALINA MUÑOZ-KAPPES

Una nueva baja registró la productividad en Chile en el último trimestre de 2023, de 2,5% anual, según informó Clapes UC. Con esto acumula siete trimestres consecutivos de caídas y 2023 cerró con una baja también de 2,5%.

Felipe Larraín, director de Clapes UC, resalta que “la productividad sigue en caída libre, que no logra revertir sus números rojos”.

El exministro de Hacienda asegura que esta caída en la productividad total de factores (PTF) “contribuyó negativamente al crecimiento de la actividad económica”. En ese sentido, señala que si bien el “magro crecimiento” de 0,2% que se observó el año pasado fue algo mejor a lo esperado, con este resultado en productividad se demuestra que “la economía está lejos de despegar y se dificulta que en el largo plazo logremos una expansión del PIB muy superior al 2%”.

Capacidad de crecer

Pese al mal resultado en productividad, Larraín afirma que aún se puede destrabar el camino al crecimiento económico. “No nos cabe duda de que Chile puede crecer más, así lo demostró en décadas pasadas. Pero hay que elevar la capacidad de crecimiento resolviendo temas cruciales como, por ejemplo, terminar bien con la incertidumbre tributaria, aprobar en el corto plazo el proyecto de ley que busca reducir los tiempos en la tramitación de permisos sectoriales y dar certezas a los inversionistas”, asevera.

La nueva baja en productividad llega días después del encuentro entre empresarios y el Presi-

dente Gabriel Boric, el jueves pasado en Enade. Respecto al mensaje que entregó el mandatario en la instancia, Larraín urgió a que los compromisos se traduzcan en medidas concretas.

“El Presidente en Enade realizó una serie de llamados para fortalecer la inversión, aumentar el empleo y el crecimiento, pero no basta solo con la intención. Tenemos que pasar a la acción como es preocuparnos por elevar la productividad, ya que de lo contrario seguirá siendo un gran talón de Aquiles para el desarrollo del país”, afirma.

Índices a la baja

Todos los índices que miden productividad disminuyeron en 2023. El índice PTF, que no realiza ningún ajuste, cayó en 2,5% en un año. La misma tendencia mostró la medición que realiza una corrección por la calidad e intensidad del uso del empleo mediante salarios y horas trabajadas, que bajó en 1,7% en el último trimestre de 2023, debido a una mayor proporción del trabajo realizada por empleos menos productivos, indica Clapes UC. En el caso del índice que corrige el *stock* de capital por la intensidad y costo de uso, este cayó en 1,4%, por el menor aporte al crecimiento del *stock* de capital corregido. La medición que corrige el *stock* de capital y el trabajo para capturar el grado de utilización y la calidad de ambos factores de producción también disminuyó en dicho trimestre, dejando atrás tres períodos consecutivos de alzas.

De igual manera, la productividad media laboral, que mide el aporte promedio de cada trabajador al PIB, también retrocedió en 2023. Esta medida bajó en 2,4% en el último trimestre, con lo que acumuló una caída de 2,1% en el año.